

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahou Lunes 8 Noviembre de 1886.

Año XIV. Núm. 4.144.

ASTRONOMIA

Se llama así á la ciencia que trata de la grandeza, medida y movimiento de los cuerpos celestes.

Como dice muy bien Palacio, los movimientos, relaciones y cualidades de todos estos cuerpos han sido objeto, desde la antigüedad más remota, de las investigaciones é hipótesis de los sábios.

Tres de estos expusieron su parecer con más fundamento que sus compañeros respecto á la disposición en que suponían á los astros, estableciendo así tres sistemas económicos que son los más notables y los cuales se designan por los nombres de sus espositores.

El más antiguo que es el de Ptolomeo pues se remonta al siglo II de la era cristiana, tenía su fundamento en lo visible, es decir, en lo que se representaba á la vista del hombre, pues suponía á la Tierra en el centro del Universo y á su alrededor girando la Luna, el Sol y demás cuerpos celestes. En un principio este sistema se aceptó, como el verdadero pues no hacía más que expresar lo que aparecía á la vista independientemente de los principios de la física y mecánica celestes, pero nuevos descubrimientos llevados á cabo en el vasto campo de la ciencia que nos ocupa, demostraron posteriormente que era errónea y su fundamento sobradamente falso.

En efecto, un sábio canónigo de Thorn llamado Copérnico, por el año de 1530, demostró, en un libro dedicado á Paulo III, que el Sol era el que permanecía inmóvil, girando á su alrededor la tierra y los demás planetas, y que estos astros formaban un sistema independiente de las demás

estrellas esparcidas en el espacio. Muchos sábios de su tiempo y entre ellos Kepler y Newton, confirmaron posteriormente este sistema, con nuevas investigaciones.

Esta serie de experimentos tan claros y convincentes, no obstaron para que con posterioridad se presentase un nuevo émulo á estos dos astrónomos. Tico-Brahe, creyendo erróneos los dos sistemas anteriores, adoptó un término medio entre ambos que no tuvo aceptación. Este consistía en colocar al Sol girando al rededor de la Tierra y los otros planetas al rededor del Sol.

Como todo lo que pudiéramos hablar sobre los astros tratándoles elementalmente, se conoce por la mayoría de mis lectores, voy á pasar enseguida, á los establecimientos creados para el estudio de los mismos, llamados *observatorios astronómicos*.

El número de estos observatorios puede graduarse en la actualidad, en 118 próximamente, de los cuales pertenecen: á Europa, 84, 2 á Asia, 2 á Africa, 27 á América y 3 á la Oceanía. Los correspondientes á Europa, están distribuidos en la forma siguiente: 29 en Alemania, 19 en Rusia, 14 en la Gran Bretaña, 9 en Italia, 8 en Austria, 6 en Francia, 4 en Suiza, 2 en España, 2 en Portugal, el mismo número en Suecia y Noruega, 1 en Grecia, otro en Bélgica y otro en Dinamarca. De estos observatorios, los más antiguos son: el de Leyd, en que fué fundado en 1632; á éste sigue el de Copenhague, establecido en 1637; y despues el de París, fundado en 1666 y por último, el de Greenwich, que data desde 1675. Esto es refiriéndonos al siglo XVII, que fué el que dió cima ó estos grandiosos centros científicos.

Si prescindimos ahora de esta antigüe-

dad, volvamos la vista á Prusia que es en donde abundan hoy más los observatorios astronómicos y nos hallaremos con que el más antiguo se construyó en 1805. El de Moscow es el que tiene esta preminencia en Rusia y data de 1750.

Conocidos los anteriores datos, creo de oportunidad el dar á conocer á mis lectores el telescopio mónstruo, ó sea el que se considera hoy de más potencia en el Globo terráqueo. Encuéntrase instalado en el magestuoso observatorio de Viena, capital del Austria, y ha sido construido por Hovvaró Gruble, de Dublin. Tan formidable aparato tiene un tubo de diez metros de largo, siendo su diámetro: en la parte que encierra el vidrio objetivo, de 27 pulgadas inglesas; en su parte media de un metro, y desde aquí va estrechándose hácia el otro extremo, hasta terminar en una capacidad de 306 milímetros. El peso de las partes móviles de este telescopio, es de 6 á 7,000 kilogramos, y á pesar de esta fecundidad en peso, todos sus movimientos pueden ejecutarse con el auxilio de una sola mano.

Segun los cálculos de algunos astrónomos eminentes, con este aparato se observa la superficie lunar, como si nuestro satélite estuviera á 40 leguas de distancia de nosotros próximamente, cuando ésta en realidad, es de 30 diámetros terrestres.

No hay duda pues, que el hombre, en su legítimo y constante deseo de descubrir y progresar, hará ver á las generaciones venideras, hechos hoy, para nosotros sorprendentes.

En este concepto, si nuestro siglo se llama *el de las luces*; ¿cómo se llamará el venidero? Nuestros descendientes se encarga-

El padre de familia, cuando lo es por principios y por convicción, y aun cuando no lo es, encuentra en el hogar doméstico distracción para sus penas en las caricias y en los juegos de sus hijos, divertimento á sus ocios, pensando en el casero, en el sastrero, en la modista y en otros cuerpos extraños, así como en «los propios.»

Tiene casa y comodidades é independencia relativa.

Y personas que le mimen y que le cuiden y asistan en una enfermedad, que aumenten sus alegrías y atenúen sus males.

Es un idilio casero.

Imponer contribución á los casados por el solo hecho de haber llegado á serlo unos, y de vivir á gusto á los demás, sería recargarles de felicidad.

Imponérsela á las casadas equivaldría también á recargarlas.

Una contribución á los solteros es como explotar el matrimonio, procurando fomentarle.

Los jóvenes son los llamados á él: la sucesión es más probable.

Los matrimonios de ancianos dan malas cosechas.

Pero es atentar á la libertad juvenil, es precipitar la vida, imponer contribución á los solteros.

Ya son los jóvenes sobradamente prematuros.

Los nenes parecen magistrados en caricatura; no juegan, enamoran á las niñas de su promoción, y aun á las más adelan-

rán de contestarnos á la pregunta.

Ignacio C. Jurado.

Mahon 7 de Noviembre de 1886.

El mundo á vista de pájaro

Ha llegado á Paris un nuevo gigante que se llama Wmkelmeier. El nombre de por sí ya es demasiado largo; pero más lo es aun el individuo que lo lleva, que mide cerca de tres metros.

Ante un obelisco de esta especie, el periódico francés que da la noticia hace muy tristes reflexiones, considerando que entre todos los seres monstruosos que la naturaleza echa al mundo, el más digno de lástima es el gigante. Para el gigante no hay alojamiento posible.

Weinkelmeier recibe las visitas sentado en una cómoda. Para acostarse necesita cuatro camas en las que se tiende á través. Si dos en estas camas se separaran, gigante á tierra. Su cabeza toca en los frisos. Para hablar con otra persona tiene que doblarse por la mitad como los catres. Por donde quiera que va el gigante sufre y hace sufrir: estropea los techos, aplasta los sillones cuando se sienta, tropieza en las puertas y mete miedo á las mujeres.

El coche, el «sleeping-car» en los trenes, los ómnibus, están prohibidos para el gigante, que, en cambio, tampoco puede andar á pié, porque la sensación que causa en el público puede entorpecer la libre circulación en las calles.

Bajo el punto de vista social este desheredado de la suerte vive como un paria. El enano puede encontrar un igual suyo en un niño de seis años, pero al gigante no le es dado fraternizar más que con la columna Vendome ó con el obelisco de

tadas en la carrera de mujer.

Los adolescentes huyen de aquellas travesuras impropias «en hombres serios de su edad»; discuten, se lanzan á la política, á las letras ó al suicidio por desengaños en feto, sufridos en tan larga existencia.

Los jóvenes parecen ancianos.

Imponer una contribución á las clases solteras es atropellar los derechos individuales, es abreviar la vida.

Y si esto sería atentatorio respecto de los solteros, figúrense Vds. lo que representaría aplicado á las solteras.

Porque si ellos pueden ser solteros voluntarios, ellas nunca lo son voluntariamente.

Habrán excepciones, no se ofendan algunas.

¿Una contribución á la mujer soltera, que la pagaría por dejar de serlo!

¿Cuántos suicidios ocasionaría el planteamiento de ese tributo!

¿Y las viudas y los viudos en qué situación quedarían?

¿Serían contribuyentes ó el estado declararía la insolvencia de los viudos?

Yo sé que si el proyecto se sometiera al sufragio universal de ambos sexos, habría sinnúmero de señoras que votarían «sí».

Todas las casaderas.

Los pobres é inocentes doncellos votarían en contra.

¿Si cuajara el plan, qué días tan amargos sufrirían los enemigos de las corridas de toros!—E. de Palacio.

Revolucion social

Los franceses no pueden vivir tranquilos: siempre están proyectando diabluras.

He leído una noticia perturbadora.

En Paris hay quien propone que se imponga una contribución á los solteros, y supongo que igualmente á las solteras.

Este proyecto alarmará, con razon, al elemento jóven.

Es como procurar enagenarse las voluntades de millares de personas llenas de vida y de vigor y de inteligencia.

Es tratar á los solteros como á perros.

Es precipitar los acontecimientos y lanzar á los jóvenes al matrimonio con todas sus consecuencias.

El proyecto no llegará á ser un hecho, supongo.

Para conseguir imponerle al país sería indispensable una batalla en las calles ó una guerra civil en los campos.

En los campos donde la mayoría de los habitantes no son casados, sino del campo, habría horrores.

La juventud ha perdido ya, en fuerza de progreso, algunos de sus principales caracteres.

Imponer ese tributo es procurar robarla cuanto posee.

Parece el plan astuto de la vejez contra los muchachos; la tiranía de los hombres de peso contra los renuevos sociales; una venganza de los inválidos sociales contra el elemento útil.

Cierto es que entre los solteros se encuentra algun venerable célibe de edad madura.

Pero ésta es excepcion de la regla.

¿Cuáles son las ventajas del hombre soltero?

Una sola: es la libertad relativa.

¿Qué pensais, qué os proponéis realizar, desgraciados economistas franceses?

¿Atentar á la libertad del ciudadano?

¿Vender el derecho de vivir en libertad?

¿Vender la libertad?

El soltero, si vive con sus padres, es un niño grande á quien cuidan en su casa, pero con ciertas condiciones.

En este caso no disfruta de libertad completa el soltero.

El individuo suelto, el que habita en la casa de pupilos, el que le come el pan á la patrona, digámoslo así, es libre, pero á costa de privaciones y sufrimientos.

¿Lujos gastronómicos? No los permite el pupilaje.

¿Comodidades? Caras y relativas.

Y no pasemos adelante.

Hay patronas tiernas y patronas con conchas; criadas simpáticas, cultas, y criadas cerriles; muchachas finas y guapas y fenómenos rurales.

Comparen Vds. las dulzuras de la vida conyugal con las necesidades y asperezas de la vida del célibe.

¿Y las consecuencias del celibato?

Corramos un tapiz sobre las consecuencias.

Longsor.

Los gigantes podían tener algún éxito en los tiempos heroicos. Hoy no son más que unos personajes melancólicos y enojosos, como todas las cosas que no acaban nunca.

...

En los Estados-Unidos aparece un nuevo partido político que se llama «prohibicionista», y que se presenta como un factor importante en la próxima campaña electoral.

El principal y casi el único artículo del programa de los prohibicionistas es levantar una cruzada contra el vicio de la embriaguez.

Esta cruzada va haciendo cada día nuevos prosélitos, y el aumento que adquiere la falange política que ha levantado el estandarte de la abstención tiene bastante preocupados á los jefes de los partidos militantes.

Y aquí le ocurrirá al lector la duda de qué influencia puede tener en las elecciones presidenciales el que unos cuantos caballeros proclamen la abstención y persigan á los borrachos.

La explicación es la siguiente. Los partidos militantes en los Estados-Unidos son dos: los demócratas y los republicanos.

Los demócratas prestan todo su apoyo á los prohibicionistas, convencidos de que á ellos no les hacen daño ninguno y pueden hacer mucho en las filas de los republicanos.

Los demócratas discurren de este modo: en las masas democráticas la afición á la bebida está tan arraigada, que no hay temor de que logre extirparla la propaganda más activa. Los prohibicionistas no se llevarán gente nuestra.

En cambio, entre los republicanos hay muchos hombres de tendencias morales y otros que aparentan tenerlas por pura hipocresía, y unos y otros se dejan arrastrar fácilmente por las predicaciones de los prohibicionistas. De manera que los afiliados al nuevo partido proceden principalmente de las huestes republicanas y todos esos votos menos tendrá el partido rival del democrático en las próximas elecciones.

Buena idea tienen de su gente los directores del partido democrático.

Por lo visto lo fian todo en su consecuencia... en la borrachera.

...

Es curiosa la descripción de costumbres que hace la «Weser Zeitung», que se publica en Berlín:

«Jamás se había visto tal contraste entre las quejas y lamentos generales sobre la dureza de los tiempos y el mal estado de los negocios con el furor por los placeres que se ha apoderado de todas las clases. Nunca habían sido tan frecuentados los lugares de diversion como este año. Es una verdadera epidemia de placer la que se ha apoderado de la población en todas sus capas; así el alto dignatario como el pequeño empleado; el consejero áulico y el padre de familia; todos corren á sus distracciones, y cuanto más turbulentas, son más buscadas.»

Y añade un poco después:

«En otro tiempo nuestras hijas se ocupaban dentro de casa en los trabajos domésticos y en la lectura; no se les permitía ir al teatro ó al concierto más que una vez al año. Se les decía: cuando seas casada podrás gozar de los placeres de la vida al lado de tu marido. Y las jóvenes casaderas aguardaban el matrimonio que debía abrirles las puertas de la vida. Hoy todo ha cambiado: los casamientos se han hecho difíciles; los pretendientes son muy exigen-

tes; el tren de la familia va siendo cada vez más costoso; los alquileres y los impuestos suben sin cesar, y las jóvenes se han acostumbrado á imitar el matrimonio como el término de los placeres.»

El articulista traza luego un cuadro pintoresco de las astucias que emplean las jóvenes berlineses para atrapar un marido, pero sin éxito, pues los jóvenes sacan todo el partido posible de las amabilidades que se usan con ellos, y después con una media vuelta á la derecha esquivan el «lazo» que se les tiende, dejando á las muchachas plantadas y sin esperanza.

A esto ha venido á parar la ponderada rigidez y severidad de las costumbres alemanas.

...

En Nueva-York se ha verificado una regata internacional, que se ha despertado grandísimo interés.

Esto no tiene nada de particular, porque el amor propio de los yankees se excita de un modo extraordinario en cuanto tienen que medir sus fuerzas, en cualquiera forma que sea, con sus rivales los ingleses.

Lo extraordinario ha sido la idea puesta en práctica por un periódico neo-yorkino.

«El World», que no perdona medio de atraer la atención del público y procurarse lectores, ha tenido la feliz ocurrencia de representar, en un gran mapa transparente que colocó en la fachada de su redacción, un fiel trasunto de la regata con dos yatecitos diminutos y movibles, á los cuales se les hacía seguir el mismo curso y posición que los dos yates rivales, á medida que se recibían en la redacción de diez en diez minutos los telegramas del vigía que anunciaba la situación de la regata. Un gentío inmenso agolpado en la calle sigue con avidez los movimientos de los yatecitos, aplaudiendo los cambios de posesión si ésta era favorable al yate americano.

Hach Abd el Kader l'Ajdar, que acompañó á los exploradores españoles en su viaje por el Sahara, y que se presentó en la conferencia del Ateneo, es hijo de un jefe argelino, adicto al célebre caudillo Abd el Kader. Emigrado su padre por la guerra con Francia, nació Abd el Kader l'Ajdar cerca de Bagdad, desde donde, á la edad de tres años, hizo la peregrinación á la Meca en hombros de su padre. Gracias á esto puede anteponer á su nombre el «Hach», que le hace respetable entre los musulmanes.

De regreso á su país de origen, entró al servicio de Francia como saphi, adquiriendo entonces espíritu militar y hábitos de disciplina.

Tomó parte en la guerra franco alemana, asistiendo al sitio de Belfort, donde recibió cuatro heridas.

Pasó después al servicio del sultán de Marruecos como intérprete, quien le casó con una joven del país para retenerlo á su lado; pero visto con malos ojos por los personajes que rodeaban al emperador abandonó su encargo y entró en la compañía de moros tiradores del Riff, que existe en Ceuta, donde se distingue por su exactitud en el servicio y en su excelente espíritu.

Su cooperación en la expedición ha sido eficazísima, y su amor á los españoles muy grande.

De un siniestro marítimo dan cuenta los periódicos de Londres correspondiente al día 29 del mes pasado.

A las cinco de la tarde del día anterior, en Higham Right, tres millas más allá de Grawesend, chocaron los vapores «Bor-

deer», de Liverpool, de 4.740 toneladas, y el «Minerve» de West Harlepool, de 1.589, procedente de Boston.

Este último subía el río, mientras el primero lo cruzaba desde la orilla Sur; pero con tal desgracia lo hicieron, que el «Bordeer» embistió al «Minerve» por el costado derecho de la máquina, empezando á hundirse acto seguido.

El capitán del «Bordeer», al apercibirse del siniestro y de su gravedad, acudió á salvar á la tripulación consiguiéndolo en parte y librando de la muerte á algunos pasajeros del «Minerve»; pero su buen propósito no pudo verse coronado del éxito que hubiera deseado por la confusión que se produce en momentos tan angustiosos, y el haberse lanzado al agua varios tripulantes.

Perecieron seis hombres, y entre ellos el maquinista John Craiz, que murió á bordo de «Red Rose.»

El «Bordeer», que resultó con grandes averías siguió algún tiempo después su marcha, interrumpida por tan lamentable accidente.

En un folleto publicado por una sociedad francesa acerca de las contribuciones de Francia desde hace ochenta años, hay, entre otras curiosas noticias, la siguiente, que da idea, no del mayor ó menor coste de las formas de Gobierno, como á primera vista pudiera suponerse, sino del crecimiento de los gastos públicos bajo todas las formas.

En tiempos del consulado y del primer imperio contribuían los franceses para el sostenimiento de las cargas públicas con 115.000 francos por hora.

Durante la restauración con 119.000.

La monarquía de Julio les sacaba 150 mil.

La segunda república 173.000.

En la época del segundo imperio el presupuesto sufrió considerable aumento, llegando á la tributación de 249.000 francos por hora.

Y esto no es nada comparado con la tercera república, que necesitaba 405.000 francos hasta 1882 y 463.000 desde entonces.

«L' Italia Militare» publica un proyecto para hacer á Roma puerto marítimo. Para esto habría de construirse un canal á un nivel, al aire libre y sin exclusas, de 80 metros de ancho y 10 de fondo constante, que, partiendo de la playa de Casdel Fusano, pasase por Ostia para ir á formar en las Dos Torres un puerto de un kilómetro de ancho, dos de largo y 10 metros de fondo.

El informe anual del superintendente del departamento de entrada y recogida de materia postal en la administración central de Correos de Nueva-York contiene datos interesantes.

Durante el año han sido distribuidos por 4.841 carteros 685.133.729 cartas, 191 millones 92.958 tarjetas postales y 300 millones 138.850 periódicos; y se han recogido 531.206.636 cartas, 150.077.294 tarjetas postales y 91.871.122 periódicos, dando un total de 1.949.520.599 piezas postales, que pasaron por las manos de los empleados de Correos.

El servicio postal ha costado 4 millones 312.306,70 duros, y el franqueo de cartas del país valió 5.839.243,97, lo que da un sobrante de 1.526.936. En solo Nueva-York el servicio ha costado 642.396,69.

Se halla en Milan la viuda del general Tom Ponce, actualmente condesa de Magri.

La acompañan su nuevo esposo, el enano Primo Magri y un hermano de éste, de la misma condición física, llamado Ernesto.

Los dos liliputienses nacieron en Boloña, de padres de estatura regular, que tuvieron trece hijos; tres enanos y diez de elevada estatura.

Primo tiene 39 años y Ernesto 37. En 1865 empezaron á viajar, después de haberse presentado por primera vez en un teatro de su ciudad natal. Visitaron después las cuatro partes del mundo, habiendo sido contratados en 1882 por Carlos Stratton, conocido con el nombre de general Tom Ponce, que falleció el 15 de Julio de 1883 en su residencia de Middlebors, Estado de Massachusset.

Después de la muerte del general enviaron un telegrama á la viuda, quien al cabo de poco tiempo se presentó en los Estados Unidos.

El conde Primo Magri se emanoró de ella perdidamente y los dos enanos contrajeron matrimonio en la Iglesia de la Trinidad, de Nueva-York, el día 6 de Abril de 1883.

La condesa Magri nació el 31 de Octubre de 1842. Es una mujer perfecta, aunque en miniatura; muy bien desarrollada, graciosa, elegante y de ojos sumamente expresivos.

En 1883 se casó en Nueva-York con el general Ponce, con quien vivió en santa paz y armonía por espacio de veinte años.

El conde, la condesa y Ernesto, se exhiben actualmente en el teatro Dal Verme, donde el público milanés aplaude todas las noches con gran entusiasmo los grandiosos ejercicios que ejecutan.

Gaceta

ADELANTE

El que algún individuo se haya creído en el caso de apurar los trámites legales para conseguir que no prevaleciese determinada corrección gubernativa, no debe ser óbice para que el Ayuntamiento prosiga con mano firme su campaña contra los vendedores de artículos alimenticios adulterados.

La autoridad ha de perseguir y castigar los abusos, sin pararse en las idas y venidas que pueda hacer el correjido para librarse de la multa.

Y no debe extrañar el otro diario que ciertas reclamaciones hayan tenido defensores; porque si vuelve la vista al sin número de recursos interpuestos por el Ayuntamiento, observará cómo á pesar de ser casi todos infundados, nunca ha faltado quien los apoyase.

Tal vez ese mal ejemplo de acudir sistemáticamente contra las resoluciones de la Superioridad, ha influido en los particulares para alzarse á su vez de los acuerdos municipales. Así las corporaciones como los individuos conviene que usen con gran parsimonia de los recursos que concede la Ley contra los actos de la Autoridad; porque si el recurso no prospera una y otra vez, se concluye por suponer que las alzas se interponen, no por espíritu de justicia, sino por impuro afán político de molestar al adversario.

Concluya, pues, el Ayuntamiento con los adulteradores y defraudadores de las sustancias alimenticias y bebidas; y cuente con nuestro apoyo, mientras no se aparte de la legalidad.

Paseo

Lo inseguro y fresco de la tarde retra-

jo á muchas familias de ir al paseo de Isabel II, perdiéndose la propicia ocasion de escuchar la música del Regimiento de Filipinas, que bajo la inteligente batuta de su director, el Sr. Perelló, ha hecho en poco tiempo notables adelantos.

Tiempo

El fuerte viento que sopla en la mañana de ayer, alborotó de tal suerte las olas, que al poco rato de haber emprendido su marcha el vapor «Nuevo Mahonés» tuvo que venir al abrigo de nuestro seguro puerto.

Durante todo el domingo no dejaron las nubes de correr por el espacio, oscureciendo el sol. Y lo que no se determinaron á verificar ayer, lo han hecho hoy en que podemos decir que no ha cesado de llover hasta las dos de la tarde.

Con esas aguas y esos vientos parece que ya hemos entrado resueltamente en el otoño.

Enlace

Ayer mañana en la parroquia de Santa María contrajeron matrimonio la bella señorita D.^a Juana Pons y Seguí y el teniente del regimiento infantería de Almansa D. Pablo del Alamo, habiendo salido hoy para Barcelona los novios, á quienes deseamos larga luna de miel y eterna felicidad.

Incendio

Anoche hubo uno en el pailebot «Puerto», anclado en la bahía de Palma. Gracias al comportamiento heroico de la tripulacion del cañonero «Pilar», se logró salvar gran parte del cargamento. No tenemos noticia de que ocurriera ninguna desgracia personal.

Temporal

Sabemos que fué récio el que desencadenó ayer en Palma, donde el barómetro sigue bajando.

El vapor correo de Alicante ha salido esta mañana de aquella capital.

Regreso

En el vapor «Nuevo Mahonés» han regresado á Palma, el Ingeniero de caminos de esta Isla, D. Eusebio Estada, y el segundo Jefe de Telégrafos de la provincia, D. Antonio Gralla.

Órdenes generales

En cuanto lo consienta la delicada salud de S. E. I. el obispo de esta Diócesis, conferirá órdenes generales en las próximas témporas de Santo Tomás. Parece que hasta fin del corriente pueden presentar los aspirantes sus documentos en la Secretaría de Cámara.

Funerales

En la parroquia de Nuestra Señora del Rosario en Villa-Carlos se celebrará mañana á las nueve uno muy solemne á toda orquesta, música de D. Benito Andreu, en sufragio del alma de la piadosa y caritativa señora D.^a Catalina Serra y Hernandez.

Mercado

Desde que se ha levantado la veda no se habia visto nuestro mercado tan abastecido de caza como en la mañana de hoy, abundando principalmente los conejos.

Donativo

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, dando nueva y elocuente prueba de su ya proverbial munificencia, ha hecho un donativo de 750 pesetas á la parroquia de Sta. Eulalia, de Alayor.

Dios premie al bondadoso Prelado los beneficios que con tanta frecuencia reparte á manos llenas.

Loterías

La direccion de Rentas ha descubierto una irregularidad llevada á cabo en el último sorteo de la Lotería Nacional, y que afecta á uno de los números premiados con 300 pesetas.

Lo ocurrido es lo siguiente: Al hacerse cargo de la Direccion el Sr. Valle, hubo de notar algo incorrecto en uno de los ramos dependientes de aquella, en el de loterías, y de acuerdo con el ministro de Hacienda, á quien participó el hecho, comenzó á practicar gestiones en averiguacion del mismo, y de ellas resultó que despues de verificado el sorteo del día 16 de Octubre, alguien guardó la bola núm. 477.

Llegó el sorteo último del 26 y en él salió premiado con 300 pesetas el número 14.141 que se colocó en el sitio de costumbre.

Entonces el que guardaba la bola robada, abrió el escaparate de cristales, donde estaban los números premiados, y colocó la bola núm. 477 en lugar de la que llevaba el 14.141.

Averiguado esto se prohibió la salida de los empleados, y á consecuencia de las indagaciones hechas se ha detenido al que se cree presunto autor de la irregularidad, que de no haberse descubierto tan á tiempo, habria podido continuar en grande escala en los sorteos siguientes.

El Juzgado entiende en el asunto.

Rapaz

Llama la atencion extraordinariamente en Turlock (California) un niño, de doce años, llamado Willie Brongh. Este rapaz tiene tal cantidad de fluido eléctrico, que basta querer y aplicar las puntas de sus dedos á un objeto combustible, para que inmediatamente arda á causa de las chispas de electricidad que él despide por las extremidades de sus manos.

Los supersticiosos creen que enciende los objetos con la vista.

Reconocido el chico por los médicos, han hallado que está electrizado de una manera tal, que basta el simple castañeteo de sus dedos para producir chispas eléctricas.

La fama de este fenómeno de la naturaleza ha puesto en guardia á las compañías de seguros, determinando todas ellas no expedir pólizas para los edificios en que reside el muchacho.

Cálculo

Un americano que dispone de tiempo, hasta el punto de perderle cuando se le antoja, ha calculado que el tabaco que se consume anualmente en el globo terráqueo, bajo todas formas tejido como una cuerda de mediano grueso, podria alcanzar una longitud igual á treinta veces el ecuador de la tierra.

Convertido en tabaco para mascar, daria material suficiente para construir una pirámide más alta que la mayor de Egipto.

Preparado como polvo cubriria una ciudad como en otro tiempo cubrió la ceniza del Vesubio á Pompeya y á Herculano.

La emigración á América

Con sentimiento vemos publicados en los periódicos un día y otro día, esos pomposos anuncios con los que se trae á infelices incautos á emigrar de su país para buscar fortuna en despobladas é insalubres regiones de América.

En un periódico que tenemos á la vista, se anuncia para el 18 de éste mes la salida de Vigo de un vapor que admite pasajeros para la provincia de San Pablo, en el Brasil.

La série de ventajas que á los emigrantes se ofrece es tal, que haria desconfiar al

más cándido. Pasaje gratuito; vivienda y alimentacion gratis en San Pablo; salarios crecidísimos; libertad completa para dedicarse al emigrante á la profesion que más le acomode; ferro-carril gratis tambien, para trasladarse al punto que se prefiera dentro de la provincia de San Pablo; cesion gratuita, por supuesto en su propiedad, de vastas extensiones de terreno á las familias que quieran colonizarlas; en fin, una verdadera Jájua.

Lo triste del caso es que con tan halagüeñas promesas son seducidos multitud de infelices, que siempre vienen á encontrarse en el más triste abandono, lejos del suelo pátrio, víctimas de la más horrible miseria y sin medio de deshacer su fatal error.

Inútiles han sido hasta el dia las medidas coercitivas de nuestros gobiernos para impedir esta emigracion, en perjuicio de la Península y de las colonias, á las que toda esta emigracion debe dirigirse; y es necesario que la opinion pública se preocupe más cada vez de este gravísimo problema, y que la prensa lejos de dar acogida benévola á reclamos como el que hemos indicado, procure por todos los medios desautorizarlos y llevar su voz hasta los que se hallen expuestos á ser victimas de estos inalicables abusos.

Pasajeros

Los salidos en el vapor-correo *Nuevo-Mahonés* son los siguientes:

PARA BARCELONA

D. Salvador Rocher, José Puig, Miguel Cardona, Costa Stepanonich su mujer y dos niños de pecho, Pietro Miercusch y 7 de familia, Jovani Mariconich y dos niños de pecho, María Cardona y un niño de pecho, Bartolomé Mir, Fermin Gaya, Tomás Llaberria, Dolores Pagés y un niño, Costa Stepanonich su esposa un hija menor y 2 de pecho, Marcos Blanqué, Pedro Victori, María Pons y una hija, Francisca Blasco, Jaime Soler, Pablo del Arco y señora, Cinco individuos de tropa dos esposas y dos niños, Juan Lladó.

PARA ALCUDIA

Mr. Nalau, D. Juan de Dios Richart, Eusebio Estada, Bartolomé Terrasa, Alberto Mercadal, Lorenzo Homar, Maria M.^a Cabrisas, Antonio Rey, Juan Roig, Jaime Clemente, José Belasa.—Total 61.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 6.—11:30 m.

LOTERIA

10054	5281	8926	7684
13778	3652	5351	8158
257	7394	1742	8830
5451	4072	6107	4089

Madrid 6.—11:55 m.

El Gobierno búlgaro ha mandado desalojar á los montenegrinos que se habian apoderado de una aldea situada en la frontera búlgara. Por efecto de estos hechos se ha complicado de nuevo la situacion de Bulgaria.

Madrid 6.—10:15 n.

D. Jaime ha sufrido una ligera recaída.

Es inexacto que el Sr. Ruiz Zorrilla se proponga regresar á esta Côte.

Han conferenciado los Sres. Gamazo, Balaguer y Sagasta sobre el asunto de la Trasatlántica.

Madrid 6.—10:20 n

En Génova ocurren diariamente

quinze casos de cólera.

En esta capital aumentan la difteria y la viruela, por cuyo motivo se dice que se cerrarán los colegios de párvulos.

Madrid 7.—9:15 m.

El martes próximo se decretará la clausura de la Cámara búlgara. Ha dimitido el Ministro de Hacienda de aquel país. Parece que se ha conseguido dominar la insurreccion que alimentaba Rusia secretamente.

Madrid 7.—9:25 m.

Al banquete dado en honor de los exploradores asistieron muchos hombres notables en la ciencia. Brindaron los Sres. Saavedra, Labra, Carvajal, Pedregal y otros, congratulándose del renacimiento científico en España.

Valencia 7.—5:55 t.

A las tres de la tarde ha salido para Palma el vapor-correo. El tiempo sigue revuelto, amenazando lluvias.

Madrid 7.—11 n.

Han sido sentenciados á penas graves 84 soldados del regimiento caballería de Albuera.

Piensa presentarse á las Córtes una proposicion de Ley, suprimiendo las dietas que disfrutaban los diputados provinciales.

Madrid 7.—11:15 n.

Se ha diferido la reunion del Directorio del partido progresista-democrático.

Se han declarado súcias las procedencias del golfo de Génova.

En el Consistorio que se verificará en Diciembre próximo, será elevado á Cardenal el Nuncio de Su Santidad en esta Côte, Monseñor Rampolla.

Madrid 7.—11 n.

En Berlin es esperado el Príncipe de Bismarck en vista de la gravedad de la situacion de Oriente.

La Nota que Bulgaria ha dirigido á las Potencias reclama presente candidato al Trono.

Se ha proclamado el estado de sitio en Rumelia.

Madrid 8.—1 mad.

El Globo sostiene la necesidad de extinguir la Deuda flotante y para conseguirlo propone la creacion de nuevos títulos de la deuda amortizable.

Los periódicos elogian la conducta de las autoridades francesas á la frontera de los Pirineos con respecto á los emigrados españoles.

Madrid 8.—2:30 mad.

Le ha sido admitida la dimision al gobernador militar de Madrid y ha sido relevado el general Daban de la Presidencia de la Junta consultiva de guerra.

Madrid 8.—9 m.

En el discurso pronunciado en Santiago por el ex-ministro de Fomento, Sr. Montero Rios, ha dicho que S. M. la Reina-Regente es la garantia del régimen liberal, de cuyo partido es único jefe el Sr. Sagasta, y que España necesita el concurso de todos los liberales de buena fé para afirmar las reformas que seguramente planteará el Gobierno. Brindó por la Regente y la prosperidad de España.

Madrid 8.—10 m.

Pronto se dictará una disposicion aclaratoria de las condiciones que deben reunir los que deseen ingresar en la Escuela Politécnica.

En breve se ultimaré la proyectada combinacion de gobernadores civiles de provincia.

Los ministeriales desmienten que el Gobierno proyecte una importante operacion de crédito.

TEATRO

COMPANIA LIRICO DRAMATICA

FUNCION

para mañana Martes 9

9.ª de Abono

1.ª Serie

La magnífica zarzuela en 3 actos titulada

LOS MOSQUETEROS

El precioso juguete lírico-dramático,
música del Mtro. Offembach

DIVA

Se empezará á las 8.

Precios de las localidades

Con 1 entrada caballero
y 4 de señora

	Con 1 entrada caballero y 4 de señora	Sin entrada
Palcos principales	8 ptas.	7 ptas.
Id. plateas	6 »	5 »
Id. segundo piso	5 »	4 »
Id. terceros	3 »	2 »
Asiento con entrada en el parterre	1'00 »	
Entrada general	0'50 »	
Niños y soldados	0'25 »	

Almanaque de las Baleares
para el año 1887Se halla de venta al precio de 4
céntimos de escudo en la Imprenta
de la calle del Bastion número 39.

GRAN OCASION

BARATURA SIN IGUAL

EN EL ESTABLECIMIENTO DE

MR. PRADERE

Habiendo llegado de Barcelona y traído un buen surtido en telas de hilo, sábanas etc. á precios muy baratos me he propuesto presentar dicha ganga al público Mahonés para que puedan aprovechar de ella.

OJO Y ATENCION

1000 piezas Holanda á 30 céntimos cana.
Sábanas hilo con dobladillo hecho á 5 media pesetas una
Madapolam superior á 30 céntimos cana.
Telas de hilo 4 palmos ancho á 5 medio céntimos palmo.
Id. id. id. 4 medio id. id. 7 medio id. id.
Toallas algodón superiores á 15 céntimos una.
Pañuelos bolsillo á 10 reales vellon docena.
Id. id. blancos hilo á 3 media pesetas docena.
Id. id. id. á 4 media id. id.
Servilletas á 10 céntimos una.
1 mantel y 12 servilletas por 5 pesetas.
Pañuelos de Señora de mano bordados á 35 céntimos uno.
Camisetas para caballero desde 30 céntimos hasta 10 reales vellon una.
Camisetas lana.
Y así en los demás artículos como son: Granito de oro, Pañuelos hilo dobladillo, Pañuelos hilo luto, Juegos Manteleria adanascadas, Manteles hilo, Servilletas hilo, Cuellos y puños hilo para caballero etc. nickel etc.

CAMISERIA

Camisas percal y blancas á 7 medio reales vellon una.
Id. — — á 10 — —
Id. — — á 16 — —
— percal francés á 20 — —
— Blancas sin cuello y sin puño.

NOTA.—Al que haga 5 pesetas de gasto se le regalará un pañuelo hilo y al que haga 20 pesetas se le regalará un pañuelo bordado.

OPTICA

Los Sres. Espouy Hermanos de Barcelona me han autorizado para la colocacion de Pararayos, Campanillas eléctricas para toda la Isla y para el ajuste de los precios será con los Espouy Hermanos.

Hay un grande y variado surtido de gemelos para teatro, anteojos de larga vista, los verdaderos del Brasil que se han vendido á 80 reales á 60 reales par, Cristales fin-glás, anteojos para cataratas, vista cansada miopes de diferentes precios, monturas sueltas de oro, plata, acero,

19 Calle Nueva 19

Seccion comercial

Barcelona 6.—4'30 t.	
4 por ciento int.	64'200
4 por ciento Exterior.	65'300
4 por ciento amortizable.	79'250
B. H. de Cuba.	95'620
B. Hispano Colonial.	47'620
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
F. C. de Barcelona á Francia	
	34'000
F.C. del N. de España	80'250
Orenses	12'000
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'750
F. C. de Medina á O. y Vigo.	33'500
Id. Almansa.	00'000
Id. Norte.	00'000
Carpetas liberadas.	91'870

Madrid 6.

4 p. Interior.	64'000
4 p. amortizable.	79'150
B. Hipotecarios de Cuba.	95'300

BOLSIN

Barcelona 7.—10'9 n.

4 por 100 interior.	64'42
4 por 100 exterior.	65'50

LA ESTACION

PERIODICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Indispensable en toda casa de familia

Dos ediciones quincenales

EDICION ECONOMICA

24 Números con mas de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, mantillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y además toda clase de labores, de Señora. 12 hojas de patronos trazados conteniendo además infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patronos de tamaño natural y mas de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja, etc.

Precio de suscripcion: Tres meses Ptas 3'50;
Seis meses Ptas 6'75; Un año Ptas 13.

EDICION DE LUJO

Contiene los mismo elementos que la Edicion económica y además 36 figurines iluminados al año.

Precio de suscripcion: Tres meses Ptas 5'75;
Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21.

Se suscribe en todas las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Verdager.

Números de muestra gratis.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.



E. P. D.

Mañana martes, á las ocho de la misma, se celebrará en la parroquia de Ntra. Señora del Rosario de Villa-Carlos, un solemne funeral y Misa de *Requiem* en sufragio del alma de

DOÑA CATALINA SERRA
Y HERNANDEZ

que falleció en dicho pueblo el día 5 del actual.

Sus parientes agradecerán de sus amigos y conocidos la asistencia á tan religioso acto rogando por el eterno descanso de su virtuosa alma.

Villa-Carlos 8 de Noviembre de 1886.



A los padres de familia

Redencion de quintas

Entre las diferentes combinaciones á que se presenta la benéfica institucion de «Seguros sobre la Vida», se halla la de las de plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene, con tantas mas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el Seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de la «Prevision» en Menorca D. Pascual José Hernandez.—Arra-valeta 3. MAHON.

YEMAS

CAPUCHINAS

CUBIERTAS

CARMELADAS

ESCARCHADAS

y de muchas otras clases, se encontrarán recién elaboradas y aromatizadas con ricas esencias en la

CONFITERIA «LA PALMA»

17 Hannover 17

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Los Cuatro santos mártires coronados.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

De los Dolores en Santa Maria.

Santo de mañana

San Teodoro y san Alejandro mártires.

De la Soledad en san Francisco.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 6.—Da Barcelona Vapor Inglés «Leszeaulx» Cap. Mr. M. Molgen con 16 trip. trigo y cebada.

Entrados el 7.—De Alicante Bergantin Goleta «Muros» Cap. D. Juan Fuentes con 8 trip. y lastre.

De Mazagan Polacra Goleta «Isabel» Cap. D. Bernardo Roca con 7 trip. maiz y efectos.

Despachados el 8

Para Palma Javeque «Esperanza» patron Miguel Landino con 5 trip. trigo y efs.

Para Rosas Laud «Dolores» patron Antonio Sintes con 5 trip y efectos.

D. Monserrate Garcia Sanchez

Juez de primera Instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que arregladamente al pliego de condiciones despachado que obra en poder del infrascrito Escribano, el día siete de Diciembre próximo á las 11 de la mañana, se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo las posturas competentes, cuatro casas pertenecientes á la testamentaria de Margarita Palliser Pretos sitas en esta Ciudad, la una en la Calle del Carmen números cincuenta y nueve y sesenta y uno valorada en tres mil setecientos cincuenta y una pesetas, la otra en la misma Calle número sesenta y tres valorada en mil docientas cincuenta pesetas, la otra números ochenta y ochenta y dos de la propia calle tasada en dos mil ciento veinte y cinco pesetas y la otra números treinta y uno y treinta y tres de la calle de Santa Cecilia valorada en dos mil pesetas: pues así lo tengo mandado á instancia de los interesados mediante providencia de hoy. Dado en Mahon á treinta de Octubre de mil ochocientos ochenta y seis.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mi, Lorenzo G.º Pons Esno.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.